
                                           ATA Nº. 623/2025                                                            

No dia 29 de abril de 2025, reuniu-se ordinariamente o Conselho Municipal de Saúde de Novo
Hamburgo,  conforme o Livro de Presenças,  na Sala de Reuniões,  no 5º  andar  do Prédio da
Secretaria Municipal do Desenvolvimento Social (SDS), na Rua David Canabarro, nº 20, Centro,
para tratar da seguinte pauta:  1. Aprovação da Ata 622/2025; 2. Expediente; 3. Eleição para
Preenchimento de Vaga na Diretoria Executiva do CMS; e 4. Situação Atual das Filas de
Espera e Ofertas de Serviços de Saúde. A Presidenta Diones saudou os presentes e submeteu
a  pauta  para  apreciação,  sendo  aprovada.  Em  seguida,  foram  justificadas  a  ausência  das
conselheiras  Caroline  Costa,  Maria  Daniela  Ronnau,  Rosane  Marcki  e  Betina  Espindula.  Na
sequência,  ocorreu  a  1.  Aprovação  da  Ata  622/2025,  que  foi  deliberada  pelos  presentes  e
aprovada. Dando continuidade, passou-se ao item  2. Expediente,  com os seguintes assuntos
tratados:  O Secretário  Executivo Tiago informou que,  conforme consta no Plano Municipal  de
Saúde, o Conselho deve realizar anualmente capacitação para os conselheiros. Foi apresentada
proposta para organização desta formação, com o objetivo de abordar as atribuições do CMS,
direitos e deveres dos conselheiros e fortalecimento do controle social no SUS. Foram sugeridos
temas como as atribuições dos conselheiros, princípios do SUS e mecanismos de fiscalização,
ficando aberto a contribuições dos presentes para ampliar as opções. Ficou acordado que será
criada  uma  enquete  no  grupo  de  WhatsApp  do  conselho  para  levantar  os  temas  de  maior
interesse  e,  posteriormente,  formada  uma  comissão  para  organizar  o  evento.  Também  foi
informada a renúncia da Sra. Vera Lúcia Machado Campagnoni do cargo de 2ª Secretária, em
virtude de sua nomeação para cargo na Secretaria Municipal de Saúde, permanecendo ela como
representante da Pastoral da Criança no segmento de usuários.  3. Eleição para Preenchimento
de Vaga na Diretoria Executiva do CMS: O Secretário Tiago explicou que, conforme o Art. 12º,
Parágrafo Décimo do Regimento Interno, a vacância do cargo de 2ª Secretária será preenchida
por votação nesta plenária, observando o princípio da paridade, sendo que a vaga em questão
pertence  ao  segmento  usuário.  Foram  abertas  as  inscrições  para  candidatos,  podendo  se
candidatar conselheiros titulares do segmento usuário em situação regular. Duas conselheiras se
apresentaram como candidatas: Vera Weber e Jurema Enzveiler. Seguindo o rito determinado pelo
regimento,  foi  realizada  votação  aberta,  por  maioria  simples,  resultando  em  6  votos  para  a
conselheira Vera Weber e 12 votos para a conselheira Jurema Enzveiler, que foi eleita para ocupar
a  vaga  de  2ª  Secretária  deixada  pela  conselheira  Vera  Campagnoni.  A conselheira  Jurema
Enzveiler foi empossada imediatamente, completando o mandato vigente até o término do biênio
2024-2026. (Resolução 649/2025).  Por fim, se prosseguiu ao último item da pauta:  4. Situação
Atual das Filas de Espera e Ofertas de Serviços de Saúde. A Sra. Lisiane, Gerente da Média e
Alta Complexidade, apresentou um panorama da demanda reprimida no município, destacando a
estrutura dos serviços de saúde (próprios, terceirizados e estaduais) e os desafios na regulação.
Foram  apresentados  os  números  atuais  de  espera  por  especialidades:  Cardiologia  (4.082),
Cirurgia Ambulatorial (3.328), Otorrinolaringologia (1.893), Urologia (1.746) e Vascular (1.578). Em
exames, destacam-se Ecografia Musculoesquelética (10.000), Ecocardiografia (6.359), Mamária
(3.167), Colonoscopia (2.937) e Ressonância Magnética (3.214). No sistema estadual (GERCOn),
há 4.278 aguardando Oftalmologia e 790 por Reabilitação Auditiva. Lisiane explicou o fluxo de
regulação,  desde a solicitação na UBS até a distribuição entre sistemas municipal  (GMUS) e
estadual (GERCOn), que prioriza por gravidade. Foram discutidas estratégias para reduzir as filas,
como revisão de contratos, triagem ativa da fila de espera, parcerias com o setor privado (ex.: eco
mamária  via  Brechó Rosa Choque) e busca por  recursos via  emendas.  Questionada sobre o
programa  "+  Acesso  a  Especialistas",  esclareceu  que  ele  agiliza  diagnóstico  em  3  etapas
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(consulta, exame e resultado). No entanto, alertou que o programa não resolve, por exemplo, a fila
de cirurgias que pode acabar por aumentar com novos diagnósticos. O Conselheiro Jorge sugeriu
ampliar serviços, enquanto a Presidenta Diones cobrou ações concretas além dos números. A
equipe da SMS destacou esforços em andamento: triagem ativa das listas, ajuste de contratos
conforme demanda real e diálogo com hospitais para ampliar vagas (ex.:  urologia no Hospital
Municipal). Sobre a possível retomada da oncologia no município, explicou-se que depende de
articulação com o estado apesar do interesse local. A Diretora Josiane ressaltou que mutirões
isolados não resolvem o problema estrutural, citando o exemplo da cardiologia, onde consultas
sem  exames  associados  criaram  novos  gargalos.  Finalmente,  Lisiane  agradeceu  o  espaço,
reforçando o compromisso da gestão em reduzir as filas de forma planejada. Nada mais a tratar, a
reunião foi encerrada às 15h30min. Esta ata será assinada por mim, Tiago Oliveira, Secretário
Executivo do CMS, e pela Presidenta deste Conselho, Sra. Diones Martins, após aprovada.  Os
documentos citados estão na Secretaria do CMS, junto ao original desta ata, que poderá
sofrer alterações na próxima reunião.
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